

Communiqué de presse

Projet de réfection du sentier des Morteys, clarifications

Le vallon des Morteys dans la réserve naturelle du Vanil Noir (commune de Val-de-Charmey) est un des joyaux bien connu des Préalpes fribourgeoises. Les articles parus dans la presse concernant le projet de réfection du sentier des Morteys ont suscité de nombreuses réactions. C'est pourquoi la Préfecture de la Gruyère a organisé une séance de clarification du projet avec les différentes parties prenantes. Il en résulte cette communication qui vise à préciser quelques éléments importants de ce projet.

Ce projet est une mesure d'entretien de différents tronçons de ce sentier des Morteys qui vise à améliorer sa praticabilité pour l'exploitation alpestre (bétail, mulet) mais aussi pour les randonneurs qui seront ainsi mieux canalisés. Dans la mesure où il s'agit d'entretien, ces travaux ne nécessitent pas de permis de construire et ne comporteront donc ni élargissement, ni déplacement de l'assiette du chemin. Il ne s'agit donc aucunement d'en faire un chemin carrossable !

Cet entretien s'inscrit dans un projet plus vaste de requalification paysagère avec la réfection du mur en pierres sèches du Sori en contrebas (commune de Rougemont) et la plantation d'érables sycomores. Ce projet, coordonné par le Parc Gruyère Pays-d'Enhaut, bénéficie du soutien du Fonds suisse du paysage, de la Fondation Actions Environnement et des services cantonaux concernés. Encadrés par un professionnel spécialiste des structures en pierres naturelles, ces travaux de réfection se feront dans les règles de l'art, sans aucun bétonnage. Le sentier gardera donc son aspect de type muletier intégré au paysage, avec des portions en terre battue et d'autres en dallage de pierres.

Le début des travaux est prévu pour juillet 2021 avec des bénévoles (collaboration avec Volontaires Montagne). Une attention particulière sera portée à la tranquillité du site (réserve naturelle et District franc fédéral) pour éviter au maximum tout dérangement de la faune. L'intervention se fera donc de la manière la plus légère possible (sans machine lourde ni hélicoptage) et ne concernera que la partie inférieure du chemin en aval du chalet de La Case. Une éventuelle suite des travaux en 2022 sur les tronçons supérieurs du chemin jusqu'au chalet des Morteys devra encore être évaluée avec les différentes parties prenantes du projet.

En conclusion, le projet vise une mise en valeur de ce patrimoine paysager unique (Inventaire fédéral des paysages, inventaire des voies historiques), tout en facilitant l'exploitation alpestre et en favorisant la biodiversité (création de structures en pierres sèches, canalisation des flux, plantation d'arbres). La surveillance et le suivi des travaux seront assurés par la commune de Val-de-Charmey.

Château-d'Oex le 4 juin 2021

Bruno Clément
Chef de projet paysage, développement
durable et sensibilisation au Parc naturel
régional Gruyère Pays-d'Enhaut
079 129 56 58

Sarah Delley
Cheffe de projet Politique et Juridique /
Responsable de la réserve du Vanil Noir
à Pro Natura Fribourg
026 422 22 06